

## 議会活性化委員会（第4回）会議概要

平成23年12月9日（金）

午後5時16分から21分

### 末松裕人委員長

先だって、いろいろ意見をいただいた中で、「全体の議員研修会は積極的に行ってもいいのではないか」との意見が大半であったように思った。これについては、あまり議論の必要もなく実行に移せるものと判断した。とは言っても、全員が揃う機会を捉えるのが難しく、事務局に苦労いただくなわけだが、日程は大体臨時会の後、或いは全員協議会の後など、午前中に何か全体の会議があった後に開催してきた経過がある。

実は、この後に予定されるのは、予算に係わる全議員への説明会が2月にあるので、その機会捉えて、活性化委員会として行ってみようということで了解がいただければ、議長に相談しながら、実現を図りたいと思っている。具体的には、まだ日程が決まっていないが、2月の半ば頃に、予算の説明会が開かれる。良ければ、その午後を捉えて進めてみたいと考えてみた。そうすると、講師の先生にお願いするのは、どうしても年内ということから、進めていかざるを得ないものであるので、今日、無理に集まつていただいた。まず、そのことがどうかということと、今後何回も開いていけるという前提において、前回、皆さんから松下圭一先生、江藤敏昭先生、竹下譲先生、中尾修先生、大塚康男先生等々の名前をいただいたが、この辺を中心に、正副委員長で先方の様子を確認しながら先生に以来をさせていただきたいと思う。

具体には、竹下譲先生あたりが、松戸市議会の活性化の取組みの顧問のようなアドバイザーを務めていただいた経過もある。現在も地方政治センターというところで、地方議員の皆さんを相手にさまざまなコメントを積まれているので、松戸市の経過、その後ということを踏まえて、今日的な視点からの議会改革ということで講演依頼ができるかいいかと思っている。こうしたことを諮ってよろしいか、意見を伺いたい。

（「異議なし。」との声あり）

### 末松裕人委員長

講師については、預けていただいてよろしいか。

（「異議なし。」との声あり）

### 末松裕人委員長

それでは、さよう進めさせていただく。

次に、添付の資料だが、年明けにきちんとした議論の機会を設けたいと考えている。

その時に、現在、2回、会議で議会基本条例を中心にいくつかの活性化の取組みをレビューしてきた。その際に、運用して見直すべきもの、或いは運用してみて少し課題があるもの等、いろいろ意見が出たので、これを要点でまとめさせていただいたものである。まず、会派の皆さんの中で、認識の共有を図っていただきたい、こうしたらいのではないかという提案がいただけるものは、会派で協議の上、次の会議に臨んでいただければということで、資料を用意させていただいた。このようなことで、是非、会派のほうで一度協議をして、次回の会議に臨んでいただければありがたいと思っている。

また、再三の話だが、新たな視点で、これから取組むべきアイディアというか、方法などがあれば、その時に持ち寄っていただきたいと思う。

以上だが、他に何かあるか。

### **山中啓之委員**

希望である。講師の先生は一任でいいが、できれば中尾先生など一度でも松戸に来て意見をいただいた方のほうが、一般論でなく具体が分かると思うのでいいと思う。

### **末松裕人委員長**

その辺を踏まえて対処したい。